
Встреча с Натальей Заиченко, 

научным руководителем Форсайт-Конгресса 2023  

 

29.10.2022 г. состоялась встреча членов проектной команды с научным 

руководителем Форсайт-Конгресса профессором Натальей Алексеевной 

Заиченко. 

Участники встречи обсудили вопросы организации приема заявок, 

информационно-методического сопровождения потенциальных участников 

Форсайт-Конгресса.  

Старт приема проектных инициатив -  1 ноября.  

 

 Недавно состоялись установочные вебинары для потенциальных 

участников Конгресса. Правильно ли мы пониманием, что вебинары будут 

проводиться регулярно? 

«1. Да, но они будут проводиться в том случае, если будет запрос на их 

проведение. После старта приема заявок (1 ноября) мы ждем накопления 

инициативных заявок и - приступаем к их анализу. Первичный анализ покажет 

-  есть необходимость встречи с заявителями или нет. Что может быть поводом 

для встречи? Повод- любопытная инициатива, но не выдержан стиль; или есть 

намек на оригинальность, но нет описания; или жанр презентации инициативы 

слабее самой идеи… Встречи с заявителями без объявленного предмета 

разговора бессмысленны, конструктивный вариант – вести на вебинаре 

предметный разговор.  

После изучения N количества заявок могут быть выявлены общие 

недочеты в описании инициатив (глобальный характер проблемы, которую 

пытаются решить, её неполное или неточное описание, некорректность 

поставленной цели и т.д.).  

Итак – собираем пул инициативных заявок, по которым объявляем  

вебинар. Проектная группа  Оргкомитета самостоятельно связывается с 

инициаторами и приглашает их на вебинар.  

2.Запланированные на ноябрь вебинары могут не состояться по причине 

отсутствия заявок. Совсем не обязательно, что вебинар будет проводить 

заявленный в дорожной карте руководитель сессии. Если, получив N 

количество заявок, мы видим целесообразность проведения вебинара не по 

конкретной сессии, а по всем сразу, то выбираем второй (гибридный) вариант 

и обсуждаем проблемы, обнаруженные в инициативах разных сессий. 



3.Конгресс – это долгосрочный контракт с общественностью с октября   

до апреля.  Многое будет зависеть от тех инициатив, которые мы будем 

получать.  

«Дорожная карта» – это гибкая история, которая подлежит изменениям. 

Мы ориентируемся на график вебинаров, но в него могут быть внесены 

коррективы с учетом тех заявок, которые нам будут поступать (их количество, 

содержание, качество описания инициативы)». 

 

 Как быть, если заявитель плохо понимает, на какую сессию ему 

отправить инициативу, и в итоге не указывает ни одну из сессий, либо 

указывает несколько? 

« Мы связываемся с ним и его координируем. Проектная группа 

Оргкомитета подключается к этому процессу. У нас есть менеджер Конгресса, 

который собирает заявки. Например, 20 ноября я спрошу: «Сколько заявок 

поступило?» Далее, получив информацию, я связываюсь с руководителем 

проектной группы Оргкомитета и прошу проанализировать   предмет заявок и 

их идентификацию. В зависимости от результатов анализа планируем 

следующий шаг работы.  

 

 Могут ли принимать участие в Форсайт-Конгрессе социальные 

предприниматели и выпускники школ? 

«Социальные предприниматели могут принять участие в любой из 

сессий. Информация на сайте относительно категорий участников Форсайт-

Конгресса уже дополнена. Выпускники школ и старшеклассники 

приглашаются только на сессию «Инициаторы Фантастики». 

В целом наша задача – пригласить на Конгресс широкую аудиторию 

инициаторов. Важно, чтобы были участники из регионов. Хотелось бы 

привлечь новых участников, которые ранее на нашем Конгрессе не 

выступали». 

 

 На сайте НИУ ВШЭ - Санкт-Петербург представлен отдельно 

список сессий и отдельно список руководителей сессий. Имеет ли смысл 

представить эти два списка так, чтобы было понятно, кто какой сессией 

руководит?  

Такой необходимости на данном этапе подготовки Форсайт Конгресса 

нет. Жизнь богаче панов.  Во-первых, мы еще можем изменить распределение 

руководителей по сессиям. Во-вторых, мне бы не хотелось, чтобы люди шли 

на руководителя сессии. Важно, чтобы люди шли на предмет обсуждения.  



 На каком этапе инициативы (заявки) будут переданы 

руководителям сессий?  

На этапе полной их подготовки. Для какой –то заявки не потребуется 

корректировки, для других это возможно. Начиная с февраля мы будем 

постепенно давать обратную связь заявителям- Инициаторам.  

В срок до 10 марта все заявители -  потенциальные докладчики должны 

иметь точную информацию о прохождении на участие в Форсайт-Конгрессе в 

статусе докладчика.    

В наших планах в феврале организовать общую встречу со всеми 

руководителями, сессий. Проектная группа Оргкомитета должна разработать  

программу этого разговора.  

 

 На что организационной команде ориентироваться при отборе 

заявок? Будут ли у руководителей сессий свои критерии отбора?  

«Мы это сможем узнать, когда получим заявки. Наш замысел состоит в 

том, чтобы Форсайт-Конгресс не был похож на предыдущие, когда участники 

писали тексты и предоставляли свои отчеты. Хотелось бы либо «чистую 

фантазию» (когда есть идея, но пока неясно, как превратить ее в практику), 

либо реализованные инициативы. Еще важно, чтобы они предложили 

интересный формат – не традиционный (выступление за кафедрой), а что-то 

более оживленное (видеоролик, интервью и т.д.). Возможно, мы сами 

предложим заявителям формат, который позволит максимально выигрышно 

представить их инициативы. Мы – за сотворчество  

 

 Как быть, если мы видим, что заявка не соответствует требованиям, 

но идея прекрасна? 

«Работаем с заявителем (автором). Если идея есть – это дорогого стоит. 

Самая главная трудность участников, скорее всего, будет связана с 

формулировкой проблемы, которую они решают. Это непросто. Часто 

проблема ощущается, но ее непросто вербализовать. Также, скорее всего, 

будут описывать глобальные проблемы. Важно помочь конкретизировать, 

например, описать кейс и сформулировать проблему по нему». 

 

 Каковы наши действия, если будут похожие заявки? 

«Замечательно, если так случится. У нас есть 2 варианта действий: 

запустить их в одну сессию, либо наоборот - развести. Если сильные заявки, 

лучше развести, если качество не очень высокое – отправим на одну сессию, 

чтобы они дополняли друг друга».  

 


